

DIARIO DE SANTIAGO

DEL LUNES 13 DE JUNIO DE 1808.

LA PROVINCIA DE VALLADOLID

Á TODAS LAS ESPAÑAS.

NOBLES CASTELLANOS:

El enemigo universal del hombre ha sido el pérfido que ha arrancado de nuestro seno á nuestro amable FERNANDO VII, y toda la Real Familia. Su atrevimiento llega al estremo de ofrecernos la felicidad, quando desola nuestros campos, atropella nuestros templos, y sacrifica asesinemente á nuestros hermanos. Su orgullo fomentado por una porcion de viles, que á porfia le inciensan, y tolerado por un sin número de infelices que gimen en sus cadenas, le han hecho concebir la fanática idea de proclamarse Señor de todo el Mundo. Para la consecucion de este fin no hay monstruosidad que no cometa. El respetable nombre del grande Emperador de las Rusias: el político disimulo del Imperio Aleman: las tímidas condescendencias del Padre de la Iglesia: la venerable opinion de los verdaderos franceses súgetos mas que otros á su ferreo dominio, y, por decirlo de una vez, los mas sagrados derechos del hombre, todo, todo ha sido atropellado con el mayor vilipendio para pronunciar la exécrable sentencia de la estincion de los Borbones. ¿Tantos ultrages, tantas iniquidades, podrán quedar impunes, existiendo en el Mundo Españoles, y Españoles Castellanos? No es posible. Vnuestros corazones inflamados ya con el espíritu de Religion y Patria, se han propuesto renovar aquellas heroicas escenas en que brilló el valor Castellano, y con el que se salvó la Patria y se afirmó la Religion. Los ardides que hasta aquí han dado

las victorias al tirano, han desaparecido desde el momento en que la Europa ha palpado con sus propios ojos el cúmulo de artificiosos embustes y embrollos con que ha seducido á los incautos, hasta ponerles el yugo. Derramemos hasta la última gota de sangre, resistiendo este dominio. Convirtámonos en Valientes Soldados, llenos de subordinacion y disciplina. No respiremos mas que obediencia y respeto al grande hombre que nos gobierna, á uno de los mejores Generales de España, al Excelentísimo Señor Don Gregorio de la Cuesta. Al arma, al arma Castellanos, muramos por la Patria, la Religion y el Rey.

París Mayo 28.

Los acompasados, y patéticos trinos de la Señorita Colbran, y las desenvueltas cabriolas, y brincos maravillosos de un Danzarin, cuyo nombre callan los papeles públicos franceses, son los únicos objetos que fixan la atencion de toda una Capital del mundo, que ya no hace alto del profundo silencio que reyna en el Palacio de Mariac, ni de la heroica inmovilidad del Príncipe Pontecorbo, el Murat de Dinamarca, y el Junot de Compenhague, que se está como clavado en *Odensea* tantos meses hace. Hasta los Sabios Redactores del Monitor andan tan enfrascados en Arietas y bayles, que olvidando su oficio nos han repetido por lo menos, menos treinta veces la toma de *Abo*, y no baxan de veinte las que nos han dicho que el Emperador Augusto de Rusia regaló una banda de honor al General Buxhouden por una conquista que cerró para siempre las puertas de la Finlandia á los Rusos, y les frustró las esperanzas de hacer prisionero al Rey de Suecia: El que pueda en París hará muy bien en pasar la vida alegremente, y mas que el Mundo arda por todas sus esquinas.

Valencia Mayo 29.

El 23 fue el dia memorable para esta Ciudad y todo su Reyno. Si el Imo. Señor Obispo de Santander al frente de sus Exércitos ha hecho al parecer revivir al Venerable Sr. Cardenal Cisneros, Valencia ha visto como renovado en el Franciscano P. Rico el espíritu de S. Juan de Capistrano, que

como se sabe militó gloriosamente contra los Husitas. El P. Rico, que por su exemplar conducta merece el aprecio de la gente principal, y la confianza del Pueblo por su llaneza, con escarapela y espada se puso al frente de los armados. Su presencia sirvió de mucho para contener al Pueblo, por manera que reunion tan asombrosa de gentes, mas que alboroto, parecia procesion de Cristianos, que van á buscar á alguna milagrosa Imagen que estuvo de novena en la Iglesia principal, y se traslada con pompa á su Capilla. El Intendente escapó, y se arrestaron dos Franceses que insultaban al Pueblo. Tenemos á la vista el bando que con este motivo se imprimió. Las cartas que traen estas noticias suponen haber sucedido lo mismo en Alicante, donde nombraron por Xefe al Principe Pio Marques de Castel Rodrigo.

Toro Junio 4.

Por esta Ciudad todo es pasar postas de Valladolid á Zamora, y al reves Zamora se ha puesto en estado de defensa, por si el General Junot estrechado quisiese abrirse paso por esta parte. Está ya hace dias cortada toda comunicacion con Madrid desde donde siguen pidiendo dinero. Saliendo ciertas las grandes noticias que estos dos Correos han venido del Reyno de Galicia, no tememos poco ni mucho á los enemigos. Pasado el primer calor de la agitacion ya nadie pide las cabezas de los Franceses, y quando mas se contentan con asegurarles: todo el furor ahora se dirige contra los traidores; algunos poquisimos de estos tomaron el prudente partido de ocultarse.

Noya 5 de Junio.

Bien sabidos son los pasos que dieron los de esta Villa en favor de nuestro Fernando VII, y que aun antes que la Capital se armase se presentaron ellos ofreciendo Voluntarios: fieles á sus buenos principios, y firmes en su ardiente amor á nuestro Augusto Soberano, reunidos hoy en toda forma, despues de una Misa solemne, con una Rogativa por la felicidad de las Armas Españolas, pronunciando el Señor Cura Párroco una oracion oportuna y alusiva á las circunstancias

se pasó luego al alistamiento, que se hizo con tanta felicidad, que muy luego se presentaron los que sobraban para llenar el cupo de todo el partido. El Ayuntamiento dirigió con este motivo una Proclama enérgica y eloqüente, que imprimiremos en lo sucesivo en este Diario, á no ser que antes se dé á la luz pública, como se nos asegura.

Santiago.

Con igual ó mayor alboroto que sus compañeros salieron ayer de mañana como unos seiscientos de nuestros alistados casi á la misma hora que pasaba por aqui un Batallón de la Corona, todos ellos con destino á Lugo, que es por ahora el verdadero punto de reunion de las mas de nuestras Tropas. Mañana hablaremos de la Procesion solemnisima que hubo esta tarde.

Uno de los que reciben el Diario por subscripcion (que ya se abrió ha mas de veinte y quatro horas) nos ha escrito tres larguissimas, vivissimas y apretadissimas cartas, encargandonos á que de tiempo en tiempo levantemos el grito, y alcemos la voz contra la traicion y el engaño, todo ello con amenazas de no dejarnos respirar si no le complacemos: él se firma = *El enemigo de los traidores.* = Haremos por darle gusto, y hoy por decontado es forzoso contentarle.

Nuestros enemigos deben, como ya se ha repetido millares de veces, todos sus triunfos y victorias al ardid con que mañosamente esparcen la mentira para el mejor logro de sus depravados intentos. La facilidad suma con que ayer en el espacio de doce horas se creyeron por tres veces, y en perjuicio del sosiego público los mas garrafales absurdos, prueba de un modo convincente, quan fundados son los recelos del *Enemigo de los traidores.* Fuera vanos temores, lexos de nosotros recelos pueriles. Sea esta la última vez que nos dejemos sorprender de voces sin fundamento, y de noticias, que solo pueden admitir el miedo ó la malignidad.

Proclama al Reyno de Galicia de la Junta Suprema de Gobierno del mismo del dia 4: se hallará en la libreria de Vila.